

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, **1 peseta.**  
Fuera, trimestre, id., **3 pesetas.**  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## TORTOSA

Jueves 12 de Febrero de 1903

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertralláns, 5.

## La obra del Duque de Tetuán

Desde que el asesinato de Santa Agueda abrió tan pavorosa crisis nacional, ningún hombre ha influido tanto en la política española; pero, entiéndase bien, no en los hechos accidentales de la gobernación, en los gacetobles donde la responsabilidad es de aquellos que los promovieron, sino en la transformación honda de la acción social en la política de un país á fin de que esta dejase de ser un artificio al servicio de los ambiciosos, de unos cuantos que tenían aislado al trono de la masa general del país y cerrado para éste todo influjo provechoso en la gobernación del Estado.

La muerte de Cánovas había producido, como factor decisivo que era en la política española, la dislocación y fraccionamiento de los dos grandes partidos que compartían el ejercicio del poder y donde por entonces estaban comprendidas las aspiraciones nacionales. Quedaron solo dos núcleos sin fuerzas, sin positivos prestigios, que habían sido los causantes del desastre y que querían erigirse en árbitros, apoderándose de la confianza régia y poniendo una muralla entre las altas instituciones y el país para continuar usufructuando el poder.

El Duque de Tetuán levantó entonces la bandera de las concentraciones y, para tener mayor autoridad y operar esta revolución política, no quiso sumarse á ninguna; pero la hizo triunfar, abriendo las puertas de la gobernación del Estado á todos los elementos neutros, que buscaron agruparse de modos diferentes, ya á las órdenes de un hombre político, ya en colectividades atentas á la realización de un programa.

Como Moisés, el Duque de Tetuán no ha visto la tierra prometida en cuanto al punto de erigir él una gran concentración que diera satisfacción cumplida á las necesidades patrias; pero ha sido quien ha guiado la peregrinación por el desierto, quien en la obscura noche del desastre hizo brillar una luz, dando la norma de una política seria y honrada para el porvenir, política liberal de verdadera regeneración y en la cual pudieran intervenir todas las fuerzas sanas de la nación.

El Duque de Tetuán no era una esperanza, sino una realidad.

La esperanza del país se cifraba en que, conociendo sus eminentes dotes de estadista, abrigaba la seguridad de que nadie como él sabría conseguir su completa redención; pero su obra había triunfado y, aunque con la imperfección de todo lo que empieza, estaba implantada y daría su fruto más ó menos próximo, según los directores que tenga.

Desde que Sagasta cayó del poder, precipitado por la ruina colonial, no se ha constituido gobierno que no haya sido

de concentración, y por haber querido el Sr. Sagasta atenerse á sus propios elementos y continuar la vieja y desdichada política, cayó envuelto en la ruina de los restos del que un día fué el gran partido liberal español. Y como no podía por menos de suceder, en todas las crisis se buscó el apoyo del Duque, la concentración con sus fuerzas. Pero éste lo rechazó siempre, porque no quería complicidad con los elementos que nos llevaron al desastre, con los que partidarios siempre de la política inmoral del turno, no procedían sinceramente.

Por eso el Duque de Tetuán era el que encarnaba las aspiraciones de la masa neutra del país, el único que lo hubiera sacado de su retraimiento en el caso de haber sido llamado al poder, porque habría hecho una concentración verdadera y una política patriótica.

La semilla está arrojada y fructificará; España en adelante no será patrimonio de unos cuantos concupiscentes y ambiciosos, y esta revolución política, cuya importancia no se aprecia aún debidamente, ha sido la gran obra del Duque de Tetuán.

Su memorable discurso del 14 de Mayo del año anterior, que nadie habrá olvidado, donde exponía las doctrinas de su agrupación política, terminaba con el siguiente párrafo:

«Ya saben, pues, los señores senadores á lo que yo con los amigos que me quieren favorecer con su confianza me obligo para lo sucesivo. A ello estoy dispuesto á cooperar con todo desinterés, consecuentemente con mis citadas declaraciones de Diciembre de 1899, y he de añadir para evitar todo equívoco, que si no excluyo á las concentraciones á que estoy dispuesto á cooperar patrióticamente, sea en el uno ó en el otro sentido, siempre que tengan las condiciones que acabo de determinar, en cambio debo decir con toda claridad, que á facilitar la continuación del artificio de los dos supuestos partidos, ni la hasta ahora obligada alternativa de sus respectivos jefes al frente del Gobierno, no he de tener la honra de concurrir, porque por mucho que respete y considere sus personas y haga justicia á sus dotes y patriotismo, creo en conciencia, tengo el convencimiento, equivocado ó no, de que la continuación de semejante sistema por todos rechazado con lo que la regencia acaba, sería en los comienzos del nuevo reinado precursora de las más grandes desdichas y desastres para la monarquía y la patria, de cuya responsabilidad en ningún caso estoy dispuesto á hacer partícipes á mis amigos, ni hacerme yo tampoco solidario. He dicho.»

En su discurso de 1899 á que se alude en ese párrafo fué en el que el insigne hombre público declaró que los partidos históricos estaban imposibilitados para cumplir su misión, y, pensándolo así, tuvo la honradez y el valor de proclamarlo.

Que la obra del duque de Tetuán ha arraigado, no hay que esforzarse en demostrarlo.

Ni entra hoy Gobierno en el poder que no sea concentrado con elementos diversos, ni la Corona concede, sin condiciones, su confianza.

Si la muerte no nos hubiera arrebatado á este ilustre jefe, él hubiera puesto un día en vigor el sistema en toda su pureza, y, dando impulso rápido á esta transformación de la política española, hubiera evitado la lenta progresión que en lo sucesivo habrá de llevar hasta que se llegué al verdadero gobierno del país por el país, dando intervención de algún modo á todos los elementos que lo constituyen.

Por eso la pérdida en estos momentos del ilustre duque de Tetuán, cuando todo son vacilaciones y dudas y no existía clara y correctamente formulada mas que su afirmación, es de una trascendencia suma y representa una gran desdicha para la patria.

## Á Bolognesi

## EL MONUMENTO

### La familia Real en el estudio de Querol

«S. M. el Rey, acompañado de su augusta madre, de la Infanta María Teresa, las damas de servicio y los Sres. Duque de Sotomayor y Marqués de la Mina, han visitado al insigne escultor D. Agustín Querol en su estudio de la calle del Cisne.»

Obedeció esta visita, de que ayer dimos cuenta con la brevedad que nos impuso la falta de espacio, al deseo manifestado por el joven Monarca de conocer el monumento á Bolognesi, en que actualmente trabaja el laureado artista, deseo que honra doblemente á Querol, no sólo por obedecer á un impulso espontáneo de S. M., sino por haber transcurrido escasamente una semana desde que fué manifestado hasta que se ha visto cumplido, contra lo que suele ocurrir en casos semejantes, por impedirlo las muchas ocupaciones que pesan sobre el Rey.

Tanto éste como su augusta madre y la Infanta María Teresa mostraron al artista la grata impresión que les causó la visita al estudio. Recorriendo los distintos talleres que lo componen, detuviéronse ante las numerosas obras, ya terminadas y en boceto, que dan exacta idea de la labor enorme de Querol, y teniendo para cada una de ellas una frase de elogio, mostráronle la admiración que les causaba ver tantas y tan hermosas manifestaciones de su genio artístico y de su actividad incansable.

Así como S. M. la Reina y la Infanta manifestaron mayor agrado ante la hermosa cabeza de San Francisco, cuya expresión de dolor inspiráronles entusiastas elogios; ante el detalle del monumento en que los bilbainos rinden tributo á los ca-

ritativos sentimientos de la viuda de Espalsa, detalle sentidísimo que representa á una pobre mujer con su hijo en los brazos recibiendo el auxilio de la caridad; ante la grandiosa imágen de la Inmaculada, y ante todas aquellas obras, en fin, en las que el sentimiento artístico constituye la nota dominante, para el Rey fueron objeto de más entusiasta admiración aquellas otras que, por su carácter bélico ó por sus colosales proporciones, ofrecen marcado tinte de grandeza.

Las estatuas, de más de tres metros de altura, que han de constituir el grupo monumental del Fomento coronando á las Ciencias y las Artes, que será colocado sobre la cornisa del ministerio, aumentando la elevación del edificio en quince metros más de los que hoy tiene; las de Pegaso y el Genio protector del trabajo, y las de las Artes y las Letras, que se instalarán en los ángulos de la cornisa, así como el grandioso frontón que antes de un mes quedará colocado en el edificio de la Biblioteca, merecieron la atención preferente del Rey, que, contemplando los detalles, el tamaño colosal de los piés y las manos, mostraba la más sincera admiración.

Ante los trozos gigantescos que en breve han de constituir el monumento á Bolognesi, y que diseminados en dos de los talleres constituyen la obra en que trabaja actualmente el escultor, la Real Familia hizo tan sincera como entusiasta manifestación de su asombro.

La estatua del caudillo, en que el escultor lo representa en el trágico instante en que, herido de muerte, va á desplomarse en tierra, apretando contra su pecho la bandera en defensa de la cual ofrece la vida, y en la crispada mano el revólver, que aún quiere disparar contra el enemigo, conmovió hondamente á los augustos visitantes.

Ha sentido el artista con tal intensidad el trágico momento y lo ha expresado de manera tan elocuente, que, comunicándose al que lo contempla, produce una emoción profunda.

Algunos de los detalles del monumento, como la estatua de la Historia escribiendo la triste y gloriosísima página de la muerte de Bolognesi, simbolizada en una figura de mujer, cuya actitud constituye un sentidísimo poema, valieron al escultor grandes alabanzas, que también hicieron extensivas los augustos visitantes al grupo alegórico de la Gloria y la Fama que adorna el artístico capitel; á los que, inspirados en episodios de la guerra, figurarán á ambos lados del monumento, y á la majestuosa estatua de la Fé, que completará la ornamentación de la base.

Después de contemplar con detenimiento los demás trabajos que recuerdan los triunfos de Querol ó le prometen nuevos laureles, como el busto de Tulia, la estatua de la cigarra, los bocetos de la electricidad, los bustos de Cos-Gayón, Dato y Merino, y los bajorelieves de El Gran Tacaño, la Muerte de César y Poderoso Caballero, SS. MM. bajaron al jardín, donde



el artista tiene multitud de preciosos bichitos.

Ante el estanque, en que nadaban algunos patos, mientras otros subidos en el borde sacudían sus plumas, y ante el pájaro, lleno de interesantes ejemplares, permanecieron los Reyes algunos minutos viendo como las avechillas disputaban los granos que acababan de echarles, en cuya observación encontraban el Rey y la Infanta un agradable entretenimiento.

La visita, que produjo gran satisfacción á Sus Majestades, y que para Querol representaba, según se apresuró á manifestarnos, el más glorioso de sus triunfos, duró muy cerca de dos horas, durante las cuales no cesaron de dirigir elogios al notable escultor las egrégias personas, con la encantadora afabilidad que presta mayores encantos á sus lisonjeras palabras.

No era la ocasión más propicia para adquirir algunos informes curiosos, porque la natural emoción que embargaba el ánimo de Querol restábase la tranquilidad necesaria; pero, proponiéndonos registrar algunos detalles, dirigimosle varias preguntas.

Querol lleva cinco meses trabajando en el monumento á Bolognesi, que debe quedar concluido en Abril.

La estatua que, como toda parte de escultura, ha de fundirse en bronce, será embarcada en Génova en los primeros días del próximo Marzo.

Mide la figura del caudillo cuatro metros de altura, y poco menos las que adornan el capitel y la base.

La totalidad del monumento tendrá una elevación de nueve metros.

El pedestal, que es de granito rojo, tiene 86 metros cúbicos y la escalinata sobre que ha de sustentarse, 60.

El coste total del monumento, una vez colocado en la gran plaza de Bolognesi, del Perú, será de 600.000 francos. El mármol para el capitel ha costado 35.000, y el granito para la base y la columna cerca de 40.000.

Es, como puede observarse por estos datos, una de las obras más importantes en su género de cuantas existen, y en la historia artística de Querol este grandioso monumento representará por su propio valor, por el éxito que ha logrado y por la sincera admiración que ha de causar, el más grande y el más legítimo de sus triunfos.

Digno es de poseerlo el pueblo del Perú, que con tanta esplendidez ha procedido para rendir á la memoria del caudillo muerto por la independencia de su patria el tributo de admiración que por su heroísmo merece.

E. CONTRERAS Y CAMARGO.  
(Del Diario Universal).

## Crónica

Por una *solidaridad* mal entendida, los oficiales toneleros de esta ciudad se han declarado en huelga, como indicábamos anteayer.

Y decimos mal entendida, porque, por no perjudicar á sus compañeros de Valencia, que están en huelga también, no pueden los patronos de ésta cumplir sus compromisos, ahora que se ha animado el negocio despues de un año de crisis.

Según tenemos entendido, un industrial de ésta recibió un ofrecimiento para construir 1.200 pipas y antes de firmar el contrato quiso recabar la seguridad de los oficiales y de sus compañeros.

Empezado el trabajo, llegaron comisionados de la federación de Valencia pidiendo que suspendieran la construcción de dichas pipas, porque suponían que eran para la casa Mumpó de aquella ciudad. A pesar de lo aventurado de la suposición y de que nadie le había dicho al industrial de ésta que la casa referida de Valencia

estaba operada por la sección federada de dicha ciudad, los oficiales dejaron el trabajo y el industrial se encontró con el compromiso encima y sin poder cumplirlo. Ha llegado la Comisión pericial de Tarragona, llamada por los oficiales toneleros, y en vez de defender los intereses del patrono como es regular en este caso, ha resuelto que persistan en el paro.

Sentimos vivamente la actitud en que se han colocado estos oficiales toneleros, y lo sentimos porque á un exceso de solidaridad sacrifican el pan de sus familias y causan grandes perjuicios á los patronos. A nuestro entender, lo más práctico sería dejar á los compañeros de Valencia que arreglaran sus diferencias con sus patronos y los de Tortosa trabajar con ahinco, ahora que tienen trabajo, porque las huelgas constituyen la ruina de unos y de otros.

Dice *El Ebro* que no nos parece bien la presentación del señor Gascón en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Es verdad que no nos parece bien, y lo repetimos, esa candidatura; pero ese desagrado en nada afecta personalmente al señor Gascón, porque en otras circunstancias no tendríamos ningun inconveniente en apoyarle, ya que en la clase de *cuneros*, como en la de la *forasteralla*, se dan casos que pueden servir de enseñanza á otros que resultan *cuneros* en su patria y *forasteros* en el lugar donde nacieron. Además, el señor Gascón ha demostrado interés por su distrito, y otros que se ufanan de ser hijos de Tortosa solo se precuparon de explotarnos y arruinar á nuestra ciudad.

Peró la presentación del Sr. Gascón, en estas circunstancias, fuera antipatriótica y mirada con disgusto por todos los tortosinos, incluso por los fusionistas, porque al interponerse entre el candidato ministerial, sea quien fuere, que á nosotros nos importa, y el caciquismo gonzalista, ese caciquismo que el señor Marqués de Mariano reconoce que es perturbador y fatal para nuestra ciudad, sin poder prometerse ningun resultado práctico y satisfactorio, serviría esa candidatura para alentar al adversario y, moralmente, ayudarle en una lucha á la que, en otro caso, iría desahuciado de arriba y de abajo.

Comprendemos que el muy digno é ilustrado jefe en esta provincia del partido liberal ha de sentir gran interés en que el Sr. Gascón vaya á las próximas Cortes; pero creemos también que en su ánimo ha de pesar no poco el interés de Tortosa, la tranquilidad y bienestar de los pueblos del distrito, todo lo cual es incompatible con una situación gonzalista, á la cual confiamos no querrá aquél contribuir ni directa ni indirectamente, y en la que los liberales serían los primeros sacrificados.

Según autorizadas referencias, dentro breves días el batallón que guarnece esta plaza saldrá para Tarragona, donde quedará de guarnición, saliendo el regimiento de Luchana para Lérida, de donde vienen dos batallones de cazadores, uno que quedará en la capital y otro que guarnecerá esta plaza.

Esta combinación es la que ha propuesto el Capitán General al Ministro de la Guerra y la que sin duda aprobará éste con urgencia, ya que quedan pocos días para remover y trasladar las fuerzas indicadas y los tres almacenes afectos á las mismas.

Un telegrama de Madrid dice que el Sr. Gassol, senador por esta provincia, se retira á la vida privada.

Sentíamos que se confirmara esta especie, que tan honda perturbación podría traer á la política conservadora de esta provincia.

Dice un colega de Reus:

«Ampliando la grata noticia que dimos ayer referente á la solución de la huelga

de esta ciudad, debemos decir que fueron aceptadas por los obreros las bases propuestas por los patronos por mediación del teniente coronel de la Guardia civil señor Fenech, en respuesta de concesión á las presentadas por aquéllos.

Las bases de los patronos conceden á buena parte de los estamentos un regular aumento en los jornales y el descanso dominical.

El asunto de los *esquirols* quedó obviado, prometiendo los patronos interesarse en la colocación de los obreros que por tal motivo queden sin trabajo.»

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

El alcalde de Godall comunicó al señor gobernador que, acompañado del alguacil y del sereno, sorprendió una partida de juegos prohibidos, ocupando 650 pesetas y barajas.

El agente ejecutivo auxiliar de Hacienda de esta ciudad hace pública en el *Boletín Oficial* la providencia adoptada contra los deudores de la contribución rústica que relaciona.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ELIXIR

### INGLUVINA

### GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del *Estómago é intestinos*.

### ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.  
» » » pequeña 0'50 »  
Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

## Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

¿Cuánto daría Ud. por salvar á su hijo?



Niño SANCHEZ

Madrid 10 de Diciembre de 1902.

Mi hijo José, hasta la edad de 3 años ha estado sumamente desmedrado, raquítico, anémico, y muy atrasado en caminar y en su dentición. En ese estado decidimos someterle á un tratamiento con la Emulsión Scott, y gracias á este excelente remedio un cambio radical se ha operado en la salud del niño. Actualmente está gordo y robusto, con muy buen semblante, buen apetito y su dentición se ha hecho sin aperibirse. Su madre agradece.

ESCOLASTICA SANCHEZ. Principe, 19 y 21.

**Raquitismo.** — Un niño raquítico no puede ser dichoso y ¿quién pudiera serlo en el caso que la señora Sánchez describe?

Si su hijo está raquítico no pierda usted un instante en prodigarle alivio, dándole á tomar la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. La Emulsión Scott ahorrará al niño muchas horas de indolentes sufrimientos, y en breve le verá usted sano y contento jugar y correr como todo otro chiqueto de su edad.

**La Emulsión Scott cura** — las inflamaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott es la más perfecta**, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 12 de Febrero de 1903

#### Barómetro

Máxima 770 Mínima 766 Oscilación 4

#### Termómetro

Máxima 20 Mínima 3 Media 11'50

Evaporímetro 2

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N.

Termómetro seco 7.

Id. húmedo 6.

El Alumno, Juan Sancho.

El Alumno, Agustín Torres.

### AUDIENCIA PROVINCIAL

#### Usurpación de título

Ocupaban ayer el banquillo de los acusados cuatro vecinas de Reus, procesadas por ejercer de comadronas, y contra las cuales declararon otras cinco que tienen título para ello, y á favor varias madres de familia.

Practicada la prueba, el teniente fiscal Sr. Quintana sostuvo sus conclusiones, por estimar suficientemente probado que las procesadas ejercían de comadronas, de cuyo título hacían alarde sin tenerlo, y, bajo este concepto, pidió fuesen condenadas á un año y un día de prisión correccional y pago de costas por partes iguales.

El letrado Sr. Fabregat impugnó la calificación fiscal, sosteniendo que las procesadas no pueden ser castigadas judicialmente, sino por la vía gubernativa, pues los gobernadores civiles son los únicos que



# Consultorio Médico-Quirúrgico

DE

# JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

pueden castigar á los intrusos en el arte de curar.

Concluso para sentencia. Constituirán el tribunal los Sres. Oiz, Ríos y Musté. Representaba á las procesadas el procurador Sr. Alonso.

## Sección religiosa

**Viernes, 13.** Santos Benigno, mártir, y Fulcrán y Catalina de Ricets, virgen.

### Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual; á las once, misa rezada. En los Dolores continúa el Septenario de las Esclavas. En el Colegio de San José, primer día de las Cuarenta Horas; á las ocho, exposición. En San Antonio, día 13 de mes consagrado á San Antonio de Pádua; á las siete y media, misa rezada, con exposición y meditación, reserva y adoración de la Santa Reliquia.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco y media de la tarde. Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

## Registro civil

DIA 10

### Nacimientos

Juan Francisco Vidal Curto  
María Cinta Monserrat Besalduch

### Defunciones

Antonia Celma Alvarez

### Matrimonios

Ninguno.

DIA 11

### Nacimientos

Rosa Curto Roig  
Tomás Pareja Sebastián

### Defunciones

José Castellá Bonet  
Salvador Bonet Bertomeu

### Matrimonios

Ninguno.

## De todas partes

En Zurich han comenzado á instalar en los portales de las casas los buzones eléctricos, que evitan á los carteros la molestia de subir las escaleras, que á tantos cuesta la vida.

Consisten en una cajita en la cual el cartero deposita las cartas, que al caer dentro de ella hacen sonar un timbre, que avisa al interesado para que baje á recogerla.

Hay un sistema todavía mejor, que es el de los buzones ascensores, que cruzan de abajo arriba todo el edificio y depositan en cada habitación las correspondientes cartas.

La mayor profundidad del mar se encuentra en los tres Océanos que cubren la mayor parte de la superficie del globo, que varía de 3.900 metros en el Pacífico, á 3.700 en el Atlántico y á 3.350 en el Indico.

En el Norte del Atlántico, los cruceros del Príncipe de Mónaco han profundizado la sonda hasta 6.000 metros.

Pero donde se ha obtenido hasta ahora la profundidad mayor es en el mismo At-

lántico, entre la isla de Tristán de Acuña y la embocadura del Rio de la Plata, que ha dado un fondo de 14.000 metros, ó sea cerca de 5.000 metros más que la más alta montaña de la tierra, la Gaorisankar, en la cordillera del Himalaya, que tiene exactamente 8.840 metros.

Una nueva gruta descubierta en Suiza acaba de ser explorada por primera vez, la Stalden, no lejos de Schwytz.

Nadie hasta ahora había osado penetrar en ella.

Dos arriesgados alpinistas vieron en esto el mayor estímulo, y provistos de víveres para ocho días, linternas de luz acetileno y 5.000 metros de cuerda, entraron en la gruta solemnemente.

Cuando se les creía perdidos salieron, después de cuarenta y ocho horas de vida subterránea.

Las descripciones que de la gruta hacen son sumamente curiosas. En ella existen infinitas salas y largas y espaciosas galerías, decoradas con profusión por toda clase de primores que va labrando lentamente el agua petrificada.

Entre los regalos que recibirá el Papa con motivo de su jubileo pontifical figurará el célebre reloj de Farnesio, que posee actualmente el conde de Caserta.

Este reloj es grande como un reloj de mesa ordinario; pero tiene una bonita combinación de campanas que hacen muy diversas indicaciones.

Además, es una joya artística de primer orden.

Muchos son los sábios que se han preocupado antes de ahora de la manera de utilizar el hilo de las telas de araña.

Los ensayos del R. P. Camboné, misionero de Madagascar, han determinado la fundación en Tananarive de una escuela de tejidos de seda de araña.

Esta escuela consta de un director, un contramaestre y tres familias indígenas.

La araña que produce la seda es grande y no venenosa.

La seda es de un color amarillo semejante al del oro, y si el ensayo resulta bien, provocará una verdadera revolución industrial.

Las grandes dunas que se elevan en el litoral del mar de las Indias han sufrido, con la violenta sacudida de un fuerte huracán, un movimiento de traslación de sus arenas, ayudado por un terremoto que duró largo rato.

Las plantaciones de árboles que protegían las dunas formando verdaderos bosques, han sido destruidas, y lo mismo ha ocurrido también con las pobres casucas de los que habitaban aquellos bosques.

## Pasatiempos

### Charada en acción



(La solución en el número próximo).

### Solución á la Adivinanza anterior:

Una perrada.

## Correo de Madrid

### Gassol se retira

El senador por la provincia de Tarragona, D. Isidro Gassol, considerando que ha sido desairado por el señor Silvela, ha decidido abandonar la vida política y retirarse á su casa, que solo ha hecho bien por la provincia que ha representado.

### Los tetuanistas

El martes próximo, á las tres de la tarde, celebrarán los tetuanistas una reunión política en el Senado, á la que asistirán los que han sido y son representantes en Cortes.

Es probable que en esta reunión se determine el rumbo que habrán de seguir los tetuanistas en el porvenir dentro de la política española.

### Actitud de Montero

A última hora de la tarde de hoy hemos visto al Sr. Montero Ríos, quien nos ha manifestado que esta mañana había recibido una carta suscrita por los señores marqués de la Vega de Armijo, Moret, Amós Salvador y conde de Romanones, y la circular electoral que se proponen dirigir á sus correligionarios.

La circular es un documento como uno de tantos que se han escrito en víspera de elecciones.

Hay, sin embargo, una parte que ha llamado la atención del Sr. Montero Ríos, en que se pretende fijar como una nueva orientación del partido.

Con esta parte parece que no se halla muy conforme la actitud de todos aquellos ex-ministros que opinaban que no debía redactarse un nuevo programa.

Nuestra impresión es que el Sr. Montero Ríos no suscribirá dicho documento.

### Lo que dice Silvela

El Sr. Silvela, al recibir hoy á los periodistas, se ha ocupado de la cuestión social, diciendo que no es en Cádiz en donde los ánimos están más excitados, sino que, donde presenta más gravedad el paro general, es en la Coruña, siendo opinión general que mañana estallará allí la huelga que podría revestir graves caracteres en aquella población.

Aunque se ha dicho que los elementos libertarios de Madrid se agitan con el mismo objeto que en la Coruña, el Gobierno no se preocupa mucho de ello, porque los anarquistas tienen en la clase obrera de Madrid representación muy escasa.

La causa de no haber resignado el mando el gobernador civil de Cádiz obedece á las instrucciones recibidas del señor Silvela por aquella autoridad.

La Guardia civil, ha dicho el Sr. Silvela, tiene máusers para reprimir cualquier alboroto, y es bastante para hacer frente á los movimientos populares, cuando no se trata de alborotos serios.

Si estos alborotos revistieran gravedad, procedería rescindir el mando, pero no antes.

## Muerte de la madre de Maura

La madre del Sr. Maura ha fallecido en Palma de Mallorca, á la una de la tarde.

Por esta causa el ministro de la Gobernación ha aplazado su regreso á Madrid.

## GUANO CONCENTRADO

DE

## José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16

## VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferrerías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad:

Sres. Sanchez y Martí.

## D.ª Mercedes Vila

Viuda de Brull

Cirujana

## PROFESORA EN PARTOS

Comadrona que ha sido de la casa Maternidad y Expósitos de Barcelona

Ofrece sus servicios

Calle San Roque, núm. 1, 2.º

Notas.—Se proporcionan y admiten encargos para nodrizas.

En altas horas de la noche el sereno está encargado de abrir la puerta de la calle.

## FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

## JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

## BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.

Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

## PROFESORA DE FRANCÉS

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto un Colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Carolina Ciel, ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, n.º 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

## A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del

Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Passaje Franquet, Pral.  
TORTOSA





Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41



Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14



Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40



Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.ª, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

**APRENDIZ** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben; conociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas. Informarán en esta Administración.

**Alfonso Meifren**  
Cirujano-Dentista  
Tratado del Angel, curado por la ca-  
lle de la Princesa, n.º 8, paral.  
Curacion de todas las enfermedades de la  
boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tu-  
mores, flicteras, neuralgia fluxion de las en-  
des de la boca.  
Taller para la construcción de toda clase  
de dientes y dentaduras por un sistema espe-  
cial y de grandes resultados en oro, Calcut-  
chouc y platinos, etc., á precios ventajosos y  
al alcance de todas las fortunas.  
Elixir y Pasta Febril, compuesta por A.  
Meifren, para la conservación de la boca.

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE  
Seguros sobre la vida  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 c. rtas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copia, Bóvilas de goma líquida, Lápices especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cortabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos, Encuadernadores, Secapapeles, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todos clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908

José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Montcada núm. 13, 2.º.

Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio en algunos casos, vine á usar el *Elixir Verdi* con tan feliz resultado que oí mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecida al medicamento que no puedo por menos de recomendarlo á cuantos en mi caso se encuentran, no dudando que les presto con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.

José SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.

Banco Vitalicio de España

SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902.

Pesetas 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia:

Casimiro Castellá, TORTOSA, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Capitales asegurados

Pesetas 1.784.202.925

Representante en ésta:

CASIMIRO CASTELLÁ, Delegado del Banco Vitalicio de España.

GRAN SURTIDO DE  
CALENDARIOS AMERICANOS  
Librería y Papelería de Biarnés

RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR,  
ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los Focos Vodo-Balsámicos del doctor Estarriol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.  
Depósito central: J. URIACH y C.ª, Mazaada, 20, BARCELONA